

EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO C.

AÑO IV

San José de Costa Rica, viernes 7 de Mayo de 1897

Num. 926

Mensaje del Presidente.

Documento importante.

IV.

PATRON DE ORO.

Hablando de la importantísima y capital cuestión del patrón de oro dice el señor Presidente en su mensaje:

“Inicié mis firmes propósitos de dotar á la República de un medio circulante de valor fijo, recomendando entonces la adopción del oro como base del sistema é indicando el medio de mantener la paridad de valores entre la nueva moneda de oro y la nacional de plata ya existente. Poca fe se ha abrigado en la efectividad de esta reforma, por considerarla superior á las fuerzas del país; mas, á este respecto, me es grato informaros que actualmente se acuña por cuenta de este Gobierno, en la Casa de Moneda de Filadelfia, en los Estados Unidos de Norte América, la cantidad de seiscientos mil colones, y que el Gobierno, en su anhelo de llegar cuanto antes al hecho práctico de la circulación del oro,

ha dispuesto ya, verificando para ello los arreglos del caso, la subsiguiente preparación de cuatrocientos mil colones más que se acuñarán en la Casa de Moneda Nacional, provista actualmente de las máquinas y aparatos necesarios; y abrigo la esperanza de completar en el corriente año una cantidad no menor de un millón quinientos mil colones. Constituye uno de mis más fervientes deseos el que bajo los auspicios de la Presente Administración, cuyo período toca á su fin, se realicen en toda su plenitud los proyectos ya en práctica, referentes á la moneda de oro, y que por efecto de su circulación se aumenten las instituciones bancarias y que de una vez resuelta para siempre la dificultad que, desde los primeros tiempos de la República, opuso á su desarrollo la escasez de medio circulante.”

Luz eléctrica.

Sigue siendo pésimo el servicio del alumbrado eléctrico. La parte Sur de la ciudad, como siempre, en tinieblas.

Novedades artísticas en el Circo.

Aunque la Compañía “Aguila Milanese” se había ya despedido de esta capital y estaba en camino para Heredia, ha resuelto permanecer aquí por algún tiempo, pues le ha alquilado el circo al señor Balabrega, quien trae grandes novedades artísticas, entre otras el proyectógrafo, el kinetoscopio, cuerpo de baile serpentino y focos eléctricos como de 4,000 velas de intensidad para dichos aparatos.

No hay duda que estas novedades traerán una gran concurrencia.

El local donde trabajará será el mismo de la Soledad.

Según parece el domingo darán la primera función.

CABLEGRAMAS.

París 4.—Dice el Gil Blas que el Rey Jorge de Grecia se aprovechó de la crisis griego-turca para especular en bonos Griegos y Turcos. En la susodicha especulación ganó 35 millones de francos.

Bombay 4.—La plaga bu-

bónica continúa disminuyendo el número de casos diarios no pasan de 15.

Constantinopla 4. — La Puerta ha aceptado la propuesta de Francia, Inglaterra y Rusia de proteger los Griegos residentes en el Imperio Turco. Pero solamente durante el tiempo señalado para su salida del país. En su respuesta la Puerta agrega que todos los tratados con Grecia están suspendidos.

Londres 4.—Oscar Wilde permanece aún en la cárcel de Reading; será puesto en libertad el 18 ó 19 del mes en curso. Dice el corresponsal del Daily Mail en Atenas que los Ministros del Interior y de la Guerra han vuelto á la capital. Se dice que ellos aconsejan la suspensión de hostilidades.

Gacetillas

Sano licor.

El "Lebanon Whiskey" es hecho de puro maíz, centeno y cebada, bajo el proceso antiguo á mano, envejecido en barriles de encino. Cada barril contiene una capacidad poco más ó menos de 48 galones y es almacenado hasta que el Whiskey adquiera su madurez con el tiempo, antes de ser embotellado y librado al consumo.

El "Lebanon Whiskey" es manufacturado en la muy acreditada "destilería de los

señores J. T. S. Brown é hijos," de Louisville, Kentucky, y por más de 40 años ha sido conocido, no solamente en el mercado de Kentucky sino también en los del Este y Oeste de los Estados Unidos

Nuevo abogado.

El Doctor don Eudaldo Tamayo y Pavón ha sido incorporado en el Colegio de Abogados de la República.

Dada la competencia del señor Tamayo, no dudamos del éxito en sus labores forenses.

Sabroso vino.

La casa de los señores L. Charpentier & Hno. adquiere cada día más fama por sus sabroso vino "Domaine de Catoy" y aumenta por tanto cada día también el número de sus consumidores.

No hay duda que para la mesa es de los mejores vinos que se introducen al país el famoso "Domaine de Catoy."

Rapidez en la navegación.

Merced á la vertiginosa velocidad del barco rotativo "Bazen," podrá hacerse la travesía del Havre á Nueva York en cuatro días; la de Argel á Marsella en trece horas; y el viaje al rededor del Muudo en menos de veintiocho días. Acerca de su construcción, dice un periódico francés:

"Dentro de breves días saldrá de los talleres "Cail de Saint-Denis," el primer barco rotativo, cuya original silueta he podido admirar no ha muchas horas.

"Imagináos una gran caja de hierro, rectangular, de 40 metros de ancho por 11.80 de largo, y 7.70 de altura, montada sobre seis discos de 10 metros (sumergida en el agua 3 m. 33), mientras que la plancha inferior de la caja se encuentra en una igual distancia del nivel del agua.

"En los costados de la caja, la maquinaria, 750 caballos de vapor haciendo funcionar la hélice y los rotativos, tal es la disposición del "Ernest Bazen," que en breve atravesará el Canal de la Mancha con una velocidad de 45 y 50 kilómetros por hora, para dar á conocer á nuestros vecinos los ingleses, que aún es preciso contar con los ingenieros franceses.

"Después que se verifiquen las pruebas de este barco rotativo se construirán grandes vapores que recorrerán 60 kilómetros por hora, es decir, el término medio de velocidad en los trenes expresos."

Caballería Rusticana.

Mañana hará su debut con la con esta ópera LA MEZO SOPRANO SEÑORA CESIRA PRANDI; esta dama bella y gentil viene precedida de

gran fama y según las revistas que hemos leído, en más de una ocasión, el ANGEL DE LA GLORIA ha vacilado al premiar el mérito; entre la REPETTO Y PRANDI: creemos que aquí como en todas partes se formarán dos partidos, en fin ya veremos.

Debut de la Prandi.

Los honores de la representación le pertenecen en primer lugar á la SEÑORA PRANDI; que hizo una "San tuza" de la que todo lo que se diga en su alabanza es poco. Desde la primera escena muda se hizo aplaudir, en el duo con "mamá Lucía" (SRTA NEROZZI) estuvo sublime, en la gran escena y duo con "Turrido" (CASINI GELLI) ya no hay palabras con que alabarla: era realmente la mujer celosa que se

ve herida en su dignidad de mujer, era la rústica dama que ve hollado su honor y su cariño. Al caer sobre la escalinata del templo pronunciando aquel "¡¡¡perjuro!!!" que hizo estremecer á todo el auditorio, estalló un aplauso general, luego con un sollozo convulsivo atraviesa el escenario, y va á caer estallando en lágrimas sobre una silla... el público recompensó todo el arte desplegado en esa escena con nutridos aplausos: al final de la obra se la tributó una merecida ovación; durante la representación de ella, los abonados del palco número once, derecha, la ofrendaron una hermosa cesta de flores, y hoy nosotros nos permitimos felicitarla al rendirla el tributo de nuestra admiración.

"Del Eco del Zulia"

[Maracaibo]

AVISO

SE alquila una casita que esté en buenas condiciones como para un matrimonio sin hijos y que esté próximamente 300 varas más ó menos del Parque Central.

Informan en esta Imprenta.

HOTEL AMERICA

Frente á la Botica de La Fé

Este nuevo establecimiento queda abierto al servicio público, ofreciendo á las personas que lo ocupen las mayores consideraciones y esmerado servicio.

PENSIONISTAS.

Admite pensionistas

En primera clase \$ 28 00

En segunda clase " 25-00

Un cubierto, primera clase,, 00-75

Un cubierto,segunda clase,, 00-50

Cuenta este hotel con magníficos

BAÑOS

y ofrece suculentas cenas todas las noches.

Tiene también buenos dormitorios.

Propietario,

Ricardo Moreno,

Venezolano.

AVISO.

Por haber otro sujeto que lleva mi nombre, quien no es de esta Capital, seguiré firmandome,

BELTRAN Z. MURILLO.

SHWARTZ LOWE Y C

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotes, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

☀️ VINOS EXCELENTES ☀️

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos gran surtido de conservas, confites, fideos etc. etc.

Aviso

Por la responsabilidad que pesa sobre mí, como Director y por el interés mismo de la "Sociedad Mercantil Costarricense" creo de mi deber hacer la siguiente publicación:

La Sociedad Mercantil Costarricense es un hecho.

Los continuos ataques que á esta nueva Empresa se han dirigido, son la prueba más concluyente de su verdadera importancia.

Todas las nuevas instituciones llamadas á producir benéficos resultados; todo esfuerzo evolutivo en el camino del progreso, ha tropezado siempre con enemigos acérrimos que oponen á su desarrollo, obstáculos de toda especie, que solamente el claro juicio de unos y la voluntad de otros pueden vencer á fuerza de constancia y trabajo.

Esto ha sucedido con la "Sociedad Mercantil Costarricense."

Principiaron los trabajos, y aunque con dificultad, el éxito era probable; pero la oposición sin cuartel que se le hizo, dió por resultado, que por un momento, el público y aun yo mismo, creyera que llevarlo á cabo era casi imposible.

No fué así; la constancia lo salvó.....

El pueblo de Santo Domingo tan conocido entre nosotros por su laboriosidad, honradez y sano juicio en los negocios, ha demostrado una vez más

que, aunque sencillos agricultores casi todos ellos, saben como el que más, cual es el camino del progreso; y sin preocuparse ni poco ni mucho de ajenas opiniones, no vacilan en dar el primer paso para servir de ejemplo á los demás.

Santo Domingo puede decirse, ha sido el Salvador de la Sociedad Mercantil que casi se vió vencida.

Santo Domingo cuando todos hacían escarnio de ella y cuando los pocos que aun tenían fé se retiraban poco á poco, ha prestado su poderoso contingente para llevarla adelante.

Ahí se han suscrito casi dos mil sacos de café que serán entregados en la próxima cosecha, para que sirvan de garantía en la compra de las mercaderías que la Sociedad necesita:

Siguiendo el ejemplo dado por Santo Domingo, algunos otros pueblos están contribuyendo activamente para demostrar que ellos también han comprendido los muchos beneficios que la Sociedad les ha de reportar. Los fondos que hacían falta para el último pago de la casa que se ha comprado se están recogiendo actualmente y en breve se principiará á cubrir el gran Salón que hoy está en esqueleto, como para recibir las mercaderías.

En este mes parto para los mercados de Europa y los Estados Unidos.

Pongo á la disposición del público el inmenso y variado muestrario que tengo de cuantos artículos puede desearse, y además el gran surtido de catálogos de maquinarias, muebles, ornamentos de Iglesia, órganos, relojes, edificios de madera ó de hierro, etc. etc.

Con vista de estos muestrarios y catálogos los interesados podrán hacer toda clase de pe-

didados que serán ejecutados religiosamente á precios tan bajos que como sea posible.

Aviso pues á los accionistas suscritos anteriormente, que aquellos que voluntariamente quieren pagar sus cuotas, serán considerados accionistas definitivos, ya los que en el curso de este mes no hayan pagado sus cuotas, serán borraos de la lista perdiendo el derecho que tenían.

Tengo que manifestar que el hierro que hacía falta, para cubrir el Edificio viene de camino proporcionado por una casa europea que se ha suscrito como accionista. Suplico pues á aquellos que tengan interés en acciones de la Sociedad se sirvan pasar á mi oficina antes de mi salida al extranjero para saber con qué suma puedo contar para las compras y para dejar completamente arreglados los trabajos del Edificio, y poder principiar á recibir las mercaderías que principiarán á venir á mediados de Julio próximo.

Isidro Levkowitz.

San José, Mayo 4 de 1897

EL VINO

DOMAINE DE CATOY
PROPIEDAD DE H. TOURNON & C.
SE VENDE EN CASA DE

L. Charpentier & Hno

A los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9.00
Botella.....	1.00
½ botella.....	0.50
Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco.....	45.00

Tip. EL DIARIO